

CONTEXTO POLÍTICO EN QUE SE DESARROLLARÁN LAS ELECCIONES EN MÉXICO

1.- Las elecciones de 2018 son las más grandes y costosas en la historia moderna del país. El Congreso aprobó la suma de 38 mil millones de pesos para esta elección. De ahí que los partidos y actores sociales se disputan un gran capital económico y político que repercutirá en los próximos seis años en México.

2.- Las elecciones se desarrollarán en un contexto de incremento de violencia, pobreza y desigualdad sin precedentes en México. El combate al crimen organizado ha arrojado saldos trágicos: 234 mil muertos en un período de once años, los dos últimos sexenios.

3.- México NO es un país en guerra, pero los datos que se arrojan nos ubican en este escenario. Uno de los derechos más gravemente vulnerados es el de la libertad de expresión. De acuerdo a la organización Artículo 19 durante el sexenio de Enrique Peña Nieto han sido asesinados 42 periodistas.

4.- Las inversiones en el territorio y la desposesión de bienes naturales es una constante en el país. De acuerdo al propio informe de gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, una décima parte del territorio nacional está destinado a la explotación minera, con el otorgamiento de más de 25 mil títulos que amparan una superficie de 22.1 millones de hectáreas. La implementación de estos proyectos criminalizan de facto a las personas defensoras de los territorios. Según datos del Centro Mexicano de Derecho Ambiental (Cemda), en el período que va de julio de 2016 a diciembre de 2017, se produjeron en México 88 casos de ataques en contra de personas defensoras de los derechos ambientales. La entidad federativa que continúa con los números más altos de ataques a personas defensoras ambientales es el Estado de México con 10 casos, seguido de Oaxaca.

5.- Ninguno de los partidos políticos ni sus candidatos a la presidencia de la república están proponiendo alternativas para revertir el modelo de desarrollo económico. Todo lo contrario, procuran su afianzamiento. El modelo de desarrollo ha propiciado una profundización de la pobreza.

6.- La pobreza en México oscila entre el 44 y 46 % de población. En términos absolutos se habla de 55 millones de personas en condiciones de pobreza. Oaxaca cuenta con el municipio más pobre del país; es el municipio Santos Reyes Yucuná en la mixteca oaxaqueña.

7.- Existe un uso electoral de la pobreza. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la federación autorizó el uso de las tarjetas por parte de los actores políticos. Muchos de estos actores han hecho un uso clientelar, sobre todo en zonas de alta pobreza, a través de estas tarjetas. Está documentado, compran el voto de los más pobres.

8.- Aunque existe una legislación que reconoce ahora la representación política de los pueblos indígenas y se ha hecho una redistribución con 28 distritos electorales con población indígena, aún no está garantizada la participación de los mismos en los procesos electorales. Un ejemplo de ello es la participación de una precandidata indígena a la presidencia de la república, María de Jesús Patricio Martínez, que no alcanzó a reunir las firmas que se requerían para intervenir en el proceso electoral, en gran medida por los altos estándares establecidos por el INE, y el uso de tecnología fuera del alcance de las mayorías indígenas del país.

9.- Las elecciones presidenciales se disputan, actualmente por tres candidatos hombres: Andrés Manuel López Obrador, de la coalición “Hagamos Historia” conformada por los partidos Morena, PT y PES; José Antonio Meade Kuribeña de la coalición “Todos por México” integrada por PRI, PVEM y PANAL; Ricardo Anaya Cortés de la coalición “Por México al Frente”, conformada por PAN, PRD y PMC. También lograron el registro como candidatos independiente Margarita Zavala y Jaime Rodríguez “El Bronco”, ambos candidatos cuestionados por el alto número de irregularidades cometidas en el proceso de acopio de firmas.

10.- Para concluir, hay pocas posibilidades de cambios estructurales en el país. Cualquiera que resulte ganador de la contienda presidencial tendrá que pactar con los poderes fácticos, políticos o económicos para garantizar gobernabilidad en México. A nivel de las otras candidaturas en disputa, federales y locales, se va a dar una reconfiguración del poder que responderá a las lógicas de las coaliciones ganadoras. En el ámbito local, los esfuerzos ciudadanos organizados cobran gran importancia, ahí es donde se pueden lograr cambios trascendentales.

Oaxaca, Oaxaca, 19 de abril de 2018.

Servicios para una Educación Alternativa A.C. EDUCA